
2024年6月17日 星期一

本版编辑：关明闯/ 校对：关明闯/ 制作：关明闯 版3专 刊

本版稿件由本报记者 王超 采写 本版策划 李锋

在在““他乡他乡””的奋斗者的奋斗者（（上上））

———谨以此版献给所有在辽源就业—谨以此版献给所有在辽源就业、、创业的创业的““外乡人外乡人””

辽源，是万千来此奋斗者创业建功的好地
方，亦是远在他乡游子魂牵梦绕的故乡。在辽
源，他乡游子有广阔的发展空间，在他乡，辽源游
子更忘不了龙山的厚重，辽水的甘甜。多年来，
辽源市为聚天下英才，持续实施“人才强市”战
略，坚持以诚引才、用心留才、科学用才、多链育
才，出台多项人才政策，以人才集聚赋能全市高
质量发展。持续打造人才“蓄水池”，让人才“一
路生花”。同样，辽源籍各领域人才遍布世界各
地。他们是社会精英、国之栋梁。

李鑫俊严，27 岁，籍贯山东省临沂市。
2022年 6月，取得中国科学院大学沈阳应用
生态研究所生态学硕士学位，同年8月通过辽
源市152人才引进工程来到辽源工作，现任辽
源市重点项目服务中心项目综合科副科长。

两年时间，李鑫俊严对辽源从陌生到熟
悉，现在，她已喜欢上了这里。她喜欢这里的
生活节奏、喜欢东北朋友们的热情大方、喜欢
这里浓浓的人情味儿。

作为辽源引进的高端人才，李鑫俊严的
生活和工作都备受组织关怀。她是第一批入
住人才公寓的硕博人才。人才公寓内家具家
电一应俱全，甚至连床品等日用品，组织部门
都给配齐，真正做到了拎包入住。

两年来，相关组织多次进行上门访问，面
对面深入了解他们入职后工作和生活上的需
求，给予随时了解、随时解决。同时，也详细
为他们讲解硕博人才职位晋升的相关政策，
以及购房、购车、就医、文化娱乐、子女入学等
方面的优待政策。

周末等业余时间，也经常组织硕博人才

集体活动。参观博物馆、展览馆，免费观影，
以及形式多样的相亲会等。不仅丰富了他们
的业余生活，也使他们更加快速地深入了解
了辽源这个第二故乡，使他们体会到家一般
的温暖和归属感，让他们深深感受到辽源对
人才的重视以及想留住人才的诚意。

李鑫俊严入职市发改委后，也很快适应
了这里的工作节奏和氛围，更感受到了组织
的重视和关怀。作为职场“小白”，每当遇到
业务上的难题，都会得到单位的领导悉心指
导、同事们的倾囊相授，每当遇到重点工作，
都尽可能地给她提供参与机会，引导她快速
成长。

2023年 9月，经单位推荐、市委组织部考
核，李鑫俊严被提拔为副科级干部。

李鑫俊严说：“来辽源的这两年时间里，
我收获了个人的成长和提升，这些是在学校
里所学不到的。辽源对我们这些外地就业者
有信任、有关怀，更有重托。未来，我会在工
作中勤学习、勤思考，磨砺青春意志，争做为
辽源建新功、立新业的新时代青年生力军。”

山东才女在辽源一路生花
——记辽源市重点项目服务中心项目综合科副科长 李鑫俊严

王贞懿，1995年生人，祖籍辽宁省铁岭
市西丰县。2017 年，通过吉林省公务员考
试，入职辽源市林业和草原局。现任辽源市
市林草局林业工作总站四级主任科员，兼团
委书记。

虽然西丰县距辽源市不到一个小时的
车程，但是王贞懿在大学毕业之前，却从未
来过辽源，甚至对这座城市没有印象。2017
年，在报考省级公务员考试时，她和家人才
关注到这个与西丰县是近邻的辽源市。也
因此，她果断报考了辽源。

经过紧张的备考，严谨的笔试、面试，最
终，王贞懿成功通过了 2017年吉林省省考，
成为了辽源的一名公职人员。

虽然成功上岸，事业有了方向，但对于
刚走出校门且对辽源完全陌生的王贞懿来
说，既茫然又没有安全感。起初，王贞懿需
要租房子住，为了能尽快熟悉辽源、多了解
这座城市，她一心想租房地点距离单位远一
点。因为这样，她就能每天上下班多一点时
间在路上，走一走、逛一逛。

工作中，作为局里最小的外地同事，领
导以及同事们也都非常照顾她。业务方面，
大家耐心传授经验，各项活动也都鼓励她参
加，让她迅速融入集体。生活上，有各种困
难，大家同样积极帮其解决。

王贞懿主要负责全市的造林绿化工
作。在老同志的帮助和她自己的努力学习
下，她快速进入角色，掌握工作要领，从起初
协助完成全市造林绿化工作，到现在的独当
一面，有汗水有收获。2018年，王贞懿和另
外两名队员在“固本强站、兴林筑梦”吉林省
基层林业站知识竞赛活动中，获团体全省第
一名。2019年以来，我市的造林绿化工作力
度不断加大，生态环保理念深入人心，开创
了造林绿化前所未有的新局面。这其中就

有王贞懿的一份力量。2021年，辽源市启动
第三个十年绿化美化辽源大地行动，王贞懿
积极对接，做好上传下达工作，协助编制了
辽源市的《辽源市第三个十年绿化美化辽源
大地规划》，助力全市的生态造林工作向规
范化、程序化迈进。自 2021年始，我市实施
了多个造林绿化项目，王贞懿和同事们经常
会加班加点工作，修改编制各项规划设计，
起草汇报，整理数据，相关信息材料汇编。
在工程实施期间，王贞懿所在科室全面负责
各类造林绿化工程项目推进。在全体林业
人的不懈努力下，辽源市生态环境趋势向
好，2022年 8月辽源市林业和草原局被评为

“全国绿化先进集体”。
2018年，经局党组申请、共青团辽源市

委同意，王贞懿开始兼任市林业和草原局团
委书记一职。工作之余，她不忘提升自己，
通过了硕士研究生统招考试，于 2020年 6月
从东北林业大学风景园林专业毕业，取得非
全日制研究生硕士学位。

爱上辽源这座城市、爱上林业事业的同
时，王贞懿也爱上了辽源人。2019年，通过
朋友介绍，她结识了帅气的辽源小伙袁野。
通过接触，她发现辽源小伙真诚、热情、有担
当。二人确立恋爱关系后，感情逐渐升温，
通过交往中的诸多大事小情，她感受到了男
友以及家人对她深深的情感和疼爱。他们
2021年结婚，2023年有了爱的结晶。

今年是王贞懿来到辽源市的第七年。
七年间，她从辽宁人变为了辽源人，在这里
落地扎根，立业成家。如今，她这个辽源媳
妇像辽源女儿一样爱辽源。

王贞懿说：“今后的工作中，我将继续努
力，提升工作技能，为辽源生态建设发展贡
献自己的力量。生活中，我将加倍爱我的家
人、我的朋友以及辽源的一切。”

辽宁姑娘爱上辽源 也爱上她的他
——记市林草局林业工作总站四级主任科员、团委书记 王贞懿

冯存纺，1971年生人，籍贯浙江省温州市
乐清县。1991年，20岁的冯存纺独闯辽源，这
一闯，就是33年。

当年，20岁的冯存纺和许多有志青年一
样，想走出家乡，到东北闯荡。听说吉林省有
个辽源市，人称“东北小上海”，于是，他慕名
来到这里，并与之结下了不解之缘。

1991年，冯存纺的同乡、中国“电器大王”
南存辉成立了中外合资温州正泰电器有限公
司（正泰集团前身）。正因如此，这一年，初来
辽源的冯存纺也选择做五金电料的零售生
意。他将南存辉视为榜样和偶像，踏实为人，
诚信经营，努力上进，心怀梦想。

经过十年的努力奋斗，冯存纺事业上积
累了一定经验和财富，也娶妻生子。2000年，
他正式加盟正泰电器，成为正泰电器辽源地
区总代理商。他实现了在辽源的第一个十年
目标，也成为了辽源的“电器大王”。

随着事业的逐渐成熟稳定，冯存纺业余
时间喜欢栽花养草，也喜欢郊外的田园风
光。渐渐地，他在国内花友圈小有名气。由
于辽源的气候适宜多肉植物的培育种植，所
以，他养的多肉植物总能达到理想效果，一些
多肉玩家和花友们经常向他请教，他也愿意
将自己的种植心得和经验与大家分享。

2012年，做了 12年电器生意的冯存纺又
有了在辽源的第二个十年目标——新型农业
（多肉植物）。

虽说冯存纺之前有养植多肉的经验，但
毕竟只是业余爱好。如果想把多肉植物做成
产业，只能摸着石头过河。他先是在开发区
租了一块地，尝试着批量培育高品质多肉植

物。从此，他的心思几乎全部花在了多肉
上。功夫不负有心人。经过不断地积累经验
和时间的验证，在多肉种植这条新型农业之
路上，冯存纺有了坚定的信心走下去。他想
大规模培育多肉，将这个产业做大。

2018年，通过招商引资，作为西安区的扶
贫项目，冯存纺的多肉项目正式落户西安区
灯塔镇碾山村二组。

现在，家里的电器生意基本都由妻子打
理，53岁的冯存纺将全部心思都花在他的多
肉培育和经营上。为此，他还到农学院进修
了园艺技术，成为了有证的园艺师，被授予

“吉林省科技特派员”称号。
目前，冯存纺的多肉项目占地 15亩，有

5栋大棚，多肉品类 400余种，30余万盆。不
仅带动了西安区的经济，也解决了部分村民
就业。通过多次授粉、杂交、嫁接、酸碱的实
验，现在冯存纺和他的团队繁育出了多种高
品质杂交多肉，最贵的一小株可以卖到数万
元。虽然是植物，但它的销售模式却以线上
销售为主。目前，冯存纺在淘宝、抖音、拼多
多等多个网络平台有多个网店，由于其培育
的多肉品质高，成色好，售前售后服务均到
位，因此，销售业绩始终在同行前列。目前，
这里是吉林省规模较大的“多肉”植物生产
基地之一。冯存纺也成了行业佼佼者、优秀
的新农人。

冯存纺说：“辽源是个包容热情的城市。
这里是我事业的起点，也是我梦想开始的地
方。所以，我的第三个十年目标就是将现在
的多肉产业稳稳地做大做强，尽自己所能为
辽源的经济发展贡献自己应有的力量。”

郑显炯、郑显相、郑相弟是同胞亲兄弟，
祖籍浙江温州瑞安市。

1983年，26岁的大哥郑显炯从老家不远
千里来到了当时的“东北小上海”辽源。由于
浙江省是中国眼镜的发源地之一，所以，郑显
炯当时在龙山区南康街租了一个临街门市房
开了辽源第一家眼镜专卖店。

1987年，16岁的四弟郑相弟从老家来到
辽源，跟随大哥学做生意。

1989年，24岁的三弟郑显相从部队光荣
退伍后也直接来到辽源，加入了大哥和四弟
在辽源的眼镜生意。此时，眼镜店搬至“大旅
社”一楼门市（现市总工会西侧停车场）。从
此，他们扎根辽源，在这片沃土安家立业。

1999年，高登眼镜连锁有限公司注册成
立。由于三兄弟谦逊厚道、团结一心、诚信经
营，所以“高登”品牌在辽源逐渐家喻户晓。
此后的 20余年里，他们陆续在市区以及周边
县市的黄金地段开了多家连锁眼镜店。

在辽源的 40余年来，郑氏三兄弟齐心协
力，以质量求生存、以信誉求发展。此外，他
们还不忘初心，先后加入中国共产党，2013年
8月 21日，公司成立非公企业党支部。他们
因“脚踏实地、诚信而立”收获了企业的发展
壮大，又以党员的身份践行着习近平新时代
社会主义核心价值观。

多年来，郑氏三兄弟一直扶弱济贫。尤
其是公司成立党支部以后，更是时刻践行着
党的使命和担当。他们不仅长期为城乡多所

中小学校的困难学生免费配镜，也资助他们
完成学业；他们定期到敬老院和社区，为行动
不便的老人测试视力、免费配镜，赠送生活物
资。同时，还为老人们表演文艺节目，逗他们
开心一笑……据统计，高登眼镜自 2013年成
立党支部以来的 10余年时间里，用于公益事
业及党建工作的支出就有20余万元。

随着社会的发展，消费者对视觉健康意
识不断增强，三兄弟开始琢磨着企业的转型
发展。在原有眼镜销售业务的基础上，增设
了“视光中心”。经过几年的定位、技术、运
营、团队建设等多个方面的思考和探索，2023
年，高登眼镜成功升级，高登眼科近视防控视
光中心正式运营。中心可为顾客提供视力检
查评估、治疗处理等视觉健康的综合服务。

时光荏苒。如今，大哥郑显炯已经 67
岁，三哥郑显相也已近花甲之年，最小的四弟
郑相弟也已经 53岁。曾经风华正茂的温州
小伙儿，如今都已是两鬓斑白的东北大叔。
他们是改革开放的先行者、是浙商“新闯关
东者”的领路人，更是辽源经济发展的参与者
和见证人。

高登眼镜创始人郑显相说：“虽然我们的
祖籍在浙江温州，但多年前，我们三兄弟以及
家人们的户口就都迁至辽源。因此，我们现
在都是名副其实的辽源人。没有辽源，也许
就没有高登眼镜，更没有我们家族在辽源的
一切。所以，我们兄弟一直心怀感恩，尽自己
所能为辽源的发展贡献应有的力量。”

温州三兄弟 辽源打拼40年
——记高登眼镜连锁有限公司郑显炯、郑显相、郑相弟

20岁温州小伙独闯辽源33年 从“电器大王”到新农人
——记辽源市新型农业种植有限公司总经理 冯存纺
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